

Abstracts - Résumés

Source: *Rivista di Studi Politici Internazionali*, Nuova Serie, Vol. 79, No. 4 (316) (OTTOBRE-DICEMBRE 2012), pp. 485-488

Published by: Maria Grazia Melchionni

Stable URL: <http://www.jstor.org/stable/42741660>

Accessed: 08-08-2016 17:12 UTC

Your use of the JSTOR archive indicates your acceptance of the Terms & Conditions of Use, available at

<http://about.jstor.org/terms>

JSTOR is a not-for-profit service that helps scholars, researchers, and students discover, use, and build upon a wide range of content in a trusted digital archive. We use information technology and tools to increase productivity and facilitate new forms of scholarship. For more information about JSTOR, please contact support@jstor.org.



Maria Grazia Melchionni is collaborating with JSTOR to digitize, preserve and extend access to *Rivista di Studi Politici Internazionali*

Abstracts - Résumés

PÉTER BALÁZS, Leçons et perspectives de l'élargissement de l'Union européenne.

In parallel with major but half-finished integration projects (the Lisbon Strategy about the world-wide competitiveness of Europe, the Constitution or the Euro itself) enlargement is one of those which succeeded. The number of member States has more than quadrupled and important further reserves open the way to reach one day the real final borders of "all European States". However, the multiplication of the number of States in the eastern part of the continent and their subsequent accessions have overloaded first the diplomacy of Eu member States and, in a next step, the institutions and the common budget of the Eu. In the Eu-27 new group dynamics have taken form and the number of potential coalitions has reached astrological figures. At its new external borders the Eu has become direct neighbour with the rest of the potential candidate countries in accordance with article 49 Teu. However, in the zones of the Western Balkans and the "Eastern Partnership" other poles of attraction like Turkey and Russia exert their influence as well.

Parallèlement avec des projets de grande envergure, mais semi-achevés de l'intégration (la stratégie de Lisbonne sur la compétitivité mondiale de l'Europe, la Constitution ou même l'euro) l'élargissement de l'Ue est parmi ceux qui ont abouti. Le nombre des États membres a plus que quadruplé et des réserves ultérieures importantes ouvrent le chemin pour arriver un jour jusqu'aux vrais confins de "tous les États européens". Mais la multiplication des États dans la partie orientale du continent et leurs adhésions successives à l'Ue ont surchargé d'abord la diplomatie des États membres et après les institutions européennes et le budget commun de l'Ue. Au sein de l'Ue-27 de nouvelles dynamiques de group prennent forme avec un nombre exorbitant des coalitions potentielles. À ses nouvelles frontières extérieures l'Ue est devenu voisin direct avec le reste des pays candidats à l'adhésion aux termes de l'article 49 Tue. Mais dans les zones des Balkans de l'Ouest et du "Partenariat de l'Est" d'autres pôles d'attraction comme la Turquie et la Russie exercent leur influence aussi.

MOTS-CLÉ: Pan-Europe; Traité constitutionnel; Zone euro; Conditionnalité; Institutions européennes.

MARK ENTIN, Brics: l'arrivée d'un nouvel acteur à l'échelle mondiale.

After its 4th summit it is undoubted that Brics is becoming a formidable global actor, whose influence on the international scene is growing. But how far is it going in its transformation? In the article, the Author tries to answer this important question, comparing Brics to other global actors and analysing Brics's principal features to see if they correspond to the objective and subjective criteria, usually employed to describe those actors. As showed in his inquiry, Brics is changing, but very slowly.

Après le 4^{ème} sommet il n'y a plus de doute. Brics se transforme peu a peu en un acteur mondial redoutable, dont l'influence sur ce qui se passe sur la scène internationale va grandir. Mais où est-ce que nous sommes avec cette transformation? La tentative de réponse à cette question

d'importance majeure est entreprise par l'Auteur de l'article, qui compare Brics à d'autres acteurs globaux et essaye de voir dans quelle mesure les caractéristiques principales de Brics correspondent aux critères objectifs et subjectifs, qui sont employés d'habitude pour décrire ces acteurs. D'après lui, Brics est en voie de se transformer, mais ça avance par des pas d'éléphants.

MOTS-CLÉ: Nouvel ordre international; Sommet de New Delhi; G20; Onu; Union européenne.

ROMAIN YAKEMTCHOUK, Vers un contrôle politique de la subsidiarité?

The article describes the origins and developments of the subsidiarity principle within the European integration process until it became a fundamental principle in the Maastricht treaty. It focuses on some events which are particularly important to understand the different point of view of governments thereon and the ambiguities in the enforcement of the principle relating to the partition of competencies between the European Union and the member States.

L'article décrit les origines et les développements du principe de subsidiarité dans le processus d'intégration européenne jusqu'à son institutionnalisation dans le traité de Maastricht, et focalise sur certains moments qui sont particulièrement importants pour comprendre les différences entre les différents points de vue des gouvernements sur cette question et les ambiguïtés dans son application relatives à la répartition des compétences entre l'Union européenne et les États membres.

MOTS-CLÉ: Fédéralisme suisse; Fédéralisme allemand; Compétences législatives exclusives, concurrentes, nationales; Acte unique; Traité de Maastricht.

ROCCO ROMANO, La strategia israeliana di approvvigionamento energetico.

A peculiar element of the Israeli energy supply strategy is represented by the Eilat-Ashkelon pipeline, which connects the Red Sea to the Mediterranean Sea, performing an oil supply function alternative to the Suez Canal. The idea of building a pipeline with this purpose took hold at the end of the 1948-49 Arab-Israeli War, but it was the 1956 Suez Crisis that facilitated the Israeli plans, providing the Eilat-Ashkelon project with strategic value. However, the key to success for the Israeli plans was Iran's participation in the project. With the pipeline coming into operation, Israel, a State devoid of energy resources, has become a passage route for Middle Eastern oil.

Un élément particulier de la stratégie d'approvisionnement énergétique développée par Israël est représenté par l'oléoduc Eilat-Ashkelon qui relie la Mer Rouge à la Mer Méditerranée et établit une voie alternative par rapport au canal de Suez. L'idée de construire un oléoduc avec cet objectif est née à la fin de la guerre israélo-arabe de 1948-49, mais ce fut la crise de Suez, en 1956, qui facilita les projets israéliens, en conférant au programme Eilat-Ashkelon une approche stratégique. La clé de la réussite des plans israéliens, cependant, a été la participation iranienne au projet. Avec la mise en exploitation de l'oléoduc, Israël, un État dépourvu de ressources énergétiques, est devenu une voie de passage du pétrole du Moyen-Orient.

PAROLE CHIAVE: Oleodotto; Israele; Iran; Suez; Energia.

COSTANTINO MORETTI, Prospettive della politica energetica lituana.

In October 2010 the Parliament of Lithuania approved the National Energy Strategy Plan, whose main goal is to achieve Lithuania's energy independence before 2020 (after the shutdown of Ignalina Nuclear Power Plant in 2009, most of energy resources used in Lithuania are imported). According to the Plan, electricity demand should be covered by using a new nuclear power plant in Visaginas.

However, recently (14 October 2012), alongside the parliamentary elections, in a no-binding referendum Lithuanians said no to Visaginas' construction. This result is a strong political signal to the country's new ruling coalition. Even if the construction of the Visaginas nuclear power plant

Abstracts - Résumés

will be stopped, Lithuania has to invest massively in new gas and power projects, in an attempt to reduce its energy dependency on gas imports from East and to better integrate the European market.

En octobre 2010 le Parlement lithuanien a approuvé le Plan stratégique national pour l'énergie, dont le but principal est d'assurer la pleine autonomie énergétique du pays avant l'an 2020 (à la suite de la fermeture de Ignalina en 2009 la majorité des ressources énergétiques du pays étant importée).

Selon le plan, la demande d'électricité devrait être affrontée grâce à une nouvelle centrale nucléaire située à Visaginas.

Toutefois, lors d'une consultation référendaire qui s'est tenue récemment (14 octobre 2012), à l'occasion des élections politiques, les Lithuaniens ont dit non à la construction de Visaginas. Dans le cas où la construction de la centrale de Visaginas devait être arrêtée, la Lituanie devrait investir massivement dans de nouveaux projets dans le domaine du gaz et de l'énergie, dans le but de réduire sa dépendance énergétique vers l'Est pour ce qui concerne les importations de gaz, et de mieux s'intégrer dans le marché européen.

PAROLE CHIAVE: Baltico; Centrale nucleare; Energia elettrica; Gas; Rapporti Lituania-Russia.

DOMENICO CACCAMO, Multipolarismo e *American leadership* nel discorso politico internazionale.

The Author seeks to define the concepts of "multipolarism" and "American leadership" looking at the writings of politicians and intellectuals in the Us and Eurasia. The concept of "multipolarism" has been particularly emphasized by Russian writers, from Evgenij Primakov to Fedor Lukjanov, while the concept of "American leadership" is a key word in the American vision concerning international relations, that Russians understand as "American hegemony". Sometimes open to dialogue, sometimes contending cautiously, American Authors lead the international debate, together with Chinese and Russian.

Dans l'article on essaye de définir les concepts de "multipolarisme" et de "*American leadership*" dans le discours des politiques et des intellectuels en Amérique et en Eurasie. Les Auteurs russes, de Evgenij Primakov à Fedor Lukjanov, donnent beaucoup d'importance au concept de "multipolarisme", tandis que "*leadership américaine*" est un mot-clé dans la vision américaine des relations internationales. Trois interlocuteurs participent actuellement à ce débat international: les États-Unis, la Chine et la Russie. Ils sont parfois ouverts au dialogue, parfois contrastent prudemment.

PAROLE CHIAVE: Nuovo ordine mondiale; Politica estera russa; Politica estera americana; Politica estera cinese; Alleanza atlantica.

RITA CORSETTI, Pensiero e azione federalista in Mario Albertini.

In the last months the worsening of the economic and financial situation in the Eurozone has relaunched the debate on the political dimension of the European Union and an increasing number of articles, manifestos and statements on the European future have been published.

Offering an original point of view on Europe, the writings of Mario Albertini, a former leader of the European Federalist Movement and one of the most prolific federalist theorists, could suggest new ideas to draft an exit strategy from the current European crisis.

In the Fifties Albertini took part to the federalist action promoted by Altiero Spinelli, contributing to the organization of the Federalist Movement and to the education of the youth federalist militants.

In the first half of the Sixties he began to develop his own federalist strategy, based on autonomy from the national political forces, opposition to the nation State and rejection of the government's European policy. His action aimed at introducing a genuine European political thought,

mobilizing the European people to obtain recognition of his constituent power and realizing the European federation as a first step toward the World federation.

At the end of the Sixties the failure of his attempts and the development of the European integration process brought him to revise his strategy. He renounced to obtain the recognition of the European people's constituent power in the short term and focalized his action on more realistic goals, like the election of the European Parliament or the creation of European single currency, that should have pushed toward the European federation.

Ces derniers temps ont été caractérisés par l'aggravation de la situation économique et financière de l'Eurozone. Le débat sur la dimension politique de l'Europe est devenu d'actualité et nombreux articles, manifestes et déclarations sur le future de l'Europe ont été publiés.

Pourvus d'une certaine originalité, les écrits de Mario Albertini, ancien *leader* du Mouvement Fédéraliste Européen et théoricien fédéraliste parmi les plus prolifiques, peuvent suggérer des nouvelles idées pour sortir de la crise actuelle de l'Europe.

Dans les années Cinquante Albertini a participé à l'action fédéraliste lancée par Altiero Spinelli et a contribué à l'organisation du Mouvement et à l'éducation des jeunes militants fédéralistes.

Dans la première moitié des années Soixante il a commencé à développer sa propre stratégie fédéraliste, basée sur l'autonomie fédéraliste, l'opposition à l'État nation et le rejet de la politique européenne des gouvernements. Son action tendait à introduire une véritable pensée politique européenne, à mobiliser le peuple européen pour obtenir la reconnaissance de son pouvoir constituant et à réaliser la fédération européenne comme premier pas vers la fédération mondiale. À la fin des années Soixante l'échec de ses tentatives et le développement du processus de intégration européenne l'ont amené à revoir sa stratégie. Il a renoncé à obtenir la reconnaissance du pouvoir du peuple européen dans le bref terme et a concentré son action sur des objectifs plus facilement réalisables, comme l'élection directe du Parlement européen ou la création de la monnaie européenne, qui pouvaient pousser vers la fédération européenne.

PAROLE CHIAVE: Movimento federalista europeo; Europa unita; Altiero Spinelli; Popolo europeo; Federazione mondiale.

AMEDEO BENEDETTI, Richard Nixon ritratto a penna da Henry Kissinger.

The paper focuses on the psychological portrait of Richard Nixon, 37th President of the United States of America, traceable from Henry Kissinger's historical works. Nixon, vividly sketched, turns out fearful to seem a weak person, tending to put on an act, requiring constant reassurances, eager to avoid direct comparisons. Kissinger further describes Nixon as forward-looking in international politics, but at the same time tending towards pessimism, and sure to go flat. This inclining intimate portrait of Richard Nixon provides the reader with a rare window on one of the most controversial leaders in contemporary history.

L'Auteur dessine un portrait psychologique de Richard Nixon, 37^{ème} président des États Unis d'Amérique, à partir des Mémoires de Henry Kissinger. Dans ce portrait, Nixon apparaît effrayé de sembler faible, désireux d'être constamment rassuré, soucieux d'éviter toute comparaison directe. Bien qu'il fût prévoyant en politique internationale, il penchait au pessimisme et à l'abattement. Un portrait intime, donc, qui donne des éléments pour saisir la personnalité d'un *leader* parmi les plus contestés de l'histoire contemporaine.

PAROLE CHIAVE: Novecento; Politica americana; Ritratto psicologico; Comunicazione politica; Presidenza degli Stati Uniti.